

2010年10月1日

鈴木宗男講演会特集

TEL 048-834-1232
FAX 048-833-6861

●編集・発行：市民じゃ～なる社 〒330-0061 さいたま市浦和区常盤3-18-20-803 ●HP：<http://www.jca.apc.org/shiminj/>
●E-mail：shiminj@jca.apc.org ●ブログ：<http://shiminj.blog108.fc2.com/> ●郵便振込：00150-2-144707 年間購読料：3000円(送料共)



毎月 1 回発行

第 126 号
(1部250円)

事務局長：小 高 真由美
発行人：長 内 経 男

主催 弁護士の連帯を 強める埼玉の会

鈴木宗男衆議院議員講演会

法務・検察の権力行使の実態と その適正化について考える

(9月7日)



外遊帰りの疲れも見せずエネルギーに早口で講演される鈴木宗男氏

○月7日、鈴木宗男衆議院議員講演会（弁護士の連帯を強める埼玉の会・主催）が埼玉会館で開催され、立ち見が出るほど盛況でした。鈴木宗男氏は、検察とマスコミが連携し、狙つた人物を「犯罪者に仕立て」る」そのやり口の一つひとつを暴露し、取り調べの全面可視化の必要性を強く訴えました。ところが翌日、最高裁から上告棄却の通知が本人に届けられ、異議申立てにもかかわらず、9月15日に有罪確定・失職となり、近く収監されます。私たちは鈴木宗男氏への政治的狙い撃ちを非常に口惜しく思い、せめて、講演内容を多くの人に知つてもらおうと、急遽、録音を起し、本紙特集号として発行することにしました。

「マスク」ミニ」とい
みなさん、こんばんわ。
私が本物の鈴木宗男です
(笑)。私を知らない人は多
いかと思いますけれど、8
年前ですと、天下の極悪人
でしたね(笑)。カラスが
鳴かない日はあっても、鎗
木宗男がマスクミニに出ない
日はなかった、今でもぞぞ
としているんですね。テレ
ビのスイッチを入れると別

う4つ目の権力の鈴木宗男が出てくるんですよ。週刊誌広げたら全く違つ鈴木宗男が出てくるんですよ。新聞広げたら事実でないことが羅列されていくんですね。

る人、権力に打ちひしがれ
た人、長いものに巻かれて
仕方なく黙っている人、沢
山いると思つんですね。そ
ういった意味でも、私は、
ここは反骨の精神を忘れない
で、何が大事か、公正
か、真実か、公平か、ここ
でしつかり、私は私が与え
られた環境で、精一杯発信
をしていきたい、こんな風
に考えて います。

う4つ目の権力の鈴木宗男が出てくるんですよ。週刊誌広げたら全く違った鈴木宗男が出てくるんですよ。新聞広げたら事実でないことが羅列されています。新幹線で寝てたるんです。

狙われたらアウト

ところが、みなさん。狙われたらどうにもなりません。私自身、橋本内閣、小渕内閣、森内閣で閣僚だったり、官邸で官房副長官をやったり、あるいは党本部で総務局長をしたり、権力の中核にいたから、権力のすごさとかは、私なりに知っていたつもりでしたけれど、逆にそれを使われただらうにもならない。

特にこのマスコミ。日本は三権分立ですね。司法、立法、行政で、民主主義を構成している。そこが、マスコミ権力という権力がもうひとつ存在しているのです。このマスコミ権力が権力者がいる。私なんかは、こうしてカムバックできて今日も弁護士の先生方のおかげで話をする機会を作られますからいいんですけれど、泣き寝入りしてい

る人、権力に打ちひしがれた人、長いものに巻かれて仕方なく黙っている人、沢山いると思うんですね。そういう意味でも、私は、ここは反骨の精神を忘れないで、何が大事か、公正か、真実か、公平か、ここでしっかりと、私は私が与えられた環境で、精一杯発信をしていきたい、こんな風に考えておきます。

おかげさまで、政治家の応援だと、政治家の会合の応援弁士は別にして、色々な団体があります。青年会議所からあるいは法人会から、社会団体からありますね、色々な団体から講演を頼まれていますが、今日で32カ所目です。これ、月4回のペースで講演すると言つたら大変ですよ。だいたい年間40回前後は、5年間、講演が入つてますから、そいついた意味で、私は企業献金、団体献金、政治献金もうえないんですよ。今日、この講演料がもらえるかどうかは別にしてですね(笑)。これはけつこうな政治活動資金になりましたが、これがたいんであります。ただ私は善意の団体、あるいは、社会に貢献しておる団体からはもらわないよつとしています。この団

鈴木宗男衆議院議員講演会 主催者挨拶

「弁護士の連帯を強める埼玉の会」代表 田中重仁さん

「弁護士の連帯を強める埼玉の会」の代表、田中重仁と申します。この会は、仁と申します。この会は、 うちは主に、埼玉の弁護士の方たちを対象に色々な企画をやってきました。講師には、本当に、色々な方に おいでいただいて、その時 その時の政治問題などを取 り上げてきましたが、弁護士だけでは、もつたない ——と言つ言葉がいいのかどうか、わかりませんが、 ぜひ一般の方にも聞いていただきたいということで呼びかけ、来ていただけるようになりました。

——こういう会合をする趣旨は何かというと、まずは、 主として弁護士対象なものですから、弁護士に「しっかりしよう」と、自分も弁護士なので、呼びかける弁護士と呼びかけられる弁護士が同じなんですが、例えば先週の土曜日、N H K のテレビで夜10時から、「正義の味方」はなぜ墮ちた? という番組が放映されまし

A black and white photograph of a middle-aged man with glasses, wearing a striped short-sleeved shirt and light-colored trousers, standing behind a dark wooden podium. He is holding a microphone and speaking. In the background, there is a large white banner with Japanese text, including the characters '講演会' (Kōen-kai) which mean 'lecture/conference'. The setting appears to be an indoor hall or conference room.

主催者挨拶をされる田中弁護士

いもかんべり知つてないわけ
いけない。実態を知つてい
なければいけないけれど、
自分たちが逮捕され、勾
留されて取調べられたとい
う経験のある弁護士はとて
も少ない。中には弁護士の
不祥事が、ひどい不祥事で
お客様のお金を横領した
りして、捕まつた人はいま
すけれど、そういう人はそ

「ある」と書いてあります、法律で「使命」が決められている職業って、まず、あまりないです。先日私は、裁判所法と、検察庁法を見てみましたが、やはり、「使命」は書いてありますから。色々な「使命」がその中にもありますけれど、「権力と闘う」という――一人ひとりの市民を権力から守るということがあります。もちろん、被害者問題とか、色々あり、単純でないことはわかりますけれど、しかしながら、「権力と闘う」というのが弁護士の使命であることは間違いない。その中に、今日のよしなてマ「法務・検察の権力行使の実態とその適正化について考える」これがやはり、

ます。政治家でいらっしゃった村上正邦さんにも来ていただきましたこともあります。そういう経過で、今回は、現職の国会議員で外務委員会の委員長でいらっしゃる鈴木さんから、貴重な体験、お話を伺いたい、そして、この法務・検察のあり方の現実がどうなのか、そして、我々弁護士はどう受け止めるべきなのか、弁護士だけではなくて、皆さんはどうすべきなのか、どこが悪いのか、悪いところがあれば直きなければならぬけれども、直すためにはどうしたらいいのか、ということを一緒に考えたいのです。それにはやはり、実態を知らなければならない。私たちには弁護士として、法律

されて、その後弁護士になつた人はいますけれど、非常に稀有な例です。おかげで30～40年くらい前ですから、現在とは違つたりします。「昔は酷かったけれど、今は違うんじゃないかな」という意見もあります。色々な冤罪事件がありますけれど、いわゆる死刑の判决が確定して、そこから生還したという4大死刑冤罪事件。但し、古いことは確かに古い。では、今は無いか、という話です。最近でも氷見事件とか、志布志事件とか、色々出ていますけど、とにかくそういうことを、本当の活躍されている方から伺えれば、これが一番

マスコミを疑う

ぜひとも皆さん、マスコミなんかを見る時もまたも見ないでください。一回斜めに見てください。時に逆さまにして見てください。そして、比較をしてください。私も田舎もんですから。北海道の足寄町（あしょろちょう）と言いましてね。日本では面積が一番大きいんです。香川県と同じ面積ですから。人口は八千人ちょっとしかいません。牛の数の方が多いんです。選挙やっている時は、牛のほうに手を振っているのが多いんですよ（笑）。

日本経済新聞がって、おどろきましたよ。それぞれ社説、見出しが違つんですから。あーこれが新聞か、と思ったのは18歳の時ですから。埼玉なんて私はそう言つた意味では、色々な情報が入つてレベル高いと思います。我々田舎もんは單発の情報しか入らない。その単発の情報が本当の眞実のことを載せてくれればいいですけれども、意図的に、恣意的に書いてあつたら大変なんですよ。このことを、ぜひとも皆さん方にお分かりいただきたい。

は気にしないで、催促している話じゃありませんので（笑）。ただ、個人所得で私はちゃんと届け出ますから、問題ないんですけれど、しかし、皆さん、年40回もやるとほかにならないですよ。10万で計算しても大したものだし、中には多額の講演料をくれるところもありますからね。そういった意味では、今日はまあ、私は、ボランティア精神ですけれども（笑）。

これが、左がかっているんです。朝日新聞よりも左だと、私はそう思っていないけど、そう言っている人が多いんです。色がついてる。ところがその新聞しか読んでいないと、その新聞の作りが真実になってしまふんです。これ、怖いですね。私も東京に出てきて、読売新聞があつて、朝日新聞があつて、産経新聞が

体、間違いなくもらつても
心配ないな、といつてこう
からは喜んでもらいますけ
れども、どうか先生、それ
ら、北海道新聞という新聞
牛の方がもう沢山だといつ
感じでいますけどね（笑）。
そんな田舎もんですか

メディアの独立と自由のために
クロスオーナーシップ規制が必要

あと、もう一つ、日本のメディアは日本だけのどんでもない組織になっているんです。アメリカでは、有名な新聞といえばワシントンタイムズ、ニューヨーカクタイムズ、ロサンゼルスタイムズですよ。世界に有名なこの新聞でも、100万部から150万部ですよ。アメリカといえば、日本の人口の倍ですよ。2億5千万です。それでも、大新聞と言つたって、100万部から150万部。日本は、読売新聞約1千万部、朝日8百万部、毎日が4百万部とも言われていますね。産経170万部、日経が3百万部と言われています。

うてこの政権つぶさうと
くばつぶせる力を持つて
る。」に怖さがあるん
ですよ。じゃ、アメリカ
、ニューヨークタイムズ
電波を持っているかとい
い。特に日本の場
シントンポストが電波を
うているかといえば持つ
ない。『ラジオまで系列化して
ますよ。たいへんな権力
なっているんです。アメ
リカでは法律で規制してい
ますよ。同時にアメリカで
、テレビなんかでいいか
んな、裏づけのない話を
すと即刻そのキャスター
り、アンカーは首です
ますね。非常にアメリカ
民主主義という面では、
己責任という大きなしば
があります。日本の場
「間違った報道したとし
も、2日から3日経つて、
レビなんかでも、何月何
の放送は間違っています
、謹んで訂正いたしま
、なんて、へらっとしや
つてですね、それで済ん
やうんじゃないですか。
私はやっぱり、テレビの
響力は大きい、もし事実

す。また、そういうことを言つと、政治権力だとか、マスコミへの弾圧だなんて左の連中が騒ぐんですね。ふざけんな、弾圧しているのは、マスコミじゃないかと言いたいですよ。このことをぜひとも皆さん、冷静に考えてください。報道というものは眞実を流すものです。事実を国民に明らかにすればいいんです。よく皆さん、凶悪事件な

真紀子 VS 宗田

8年前鈴木宗男が出れば、叩けば視聴率が上がったというのですから、たまたまもんじやない(笑)。

マスコミは小泉の味方

あのころ小泉さんが政権とったでしょ、小泉さんは竹を割ったようにはっきりしているんですね。民主主義というのは、意見を闘わす、議論に議論を重ねてそこで得た結論に責任を持つ、これが民主主義ですよ。小泉さんは違うんですね。から。俺の言ったことにモノを言つるのは抵抗勢力だ、改革ではなくて守旧派だけしからん。時のマスコミ

んとかという女の人が自分の子どもを川に落としたというのだが、わざわざ子どもと同じわら人形なんか作つて、こゝして○○容疑者は子どもをつれて、ここから落としましたなんて、見たくもない光景じゃないですか。見たいと思いますか皆さん。今そういうのが多いのではないかでしようか。興味本位で流す、視聴率優先、これもいけませんね。

野中広務、古賀誠、「抵抗勢力」なんて言つてね。小泉さんというのはほんとくてね、田中真紀子さんを外務大臣から首にしましたね。それに私を使つんでしたから。思い出してくださいさうい、8年前の1月30日、田中真紀子を首にするとき、首にしたのは小泉さんですよ。ところが小泉さん、ずっといるんですね。私にも「辞めてくれ」というんですよ。

してこれ」と言つてゐます。人気と良い政治は別當時、皆さんは知つての通り、田中さんは人気がありたけど、外務大臣としているんですよ。勉強していないから。各国の外相との対談で、毎日ミーティングでしゃべります。ちゃんとですよ。外務省の役人は当时、私についているから、「先生、今日も田中はこんな失敗しましたから、これを追及してください」と言って紙を持ってくるんですから。でも私もそれはいいことだと思ってるんですから。で、私も早く首をとることが日本のためだ。国益だと思ったから国会で追及したら、いつも眞紀子vs宗男、田中対鈴木で話題になった(笑)。

今、民主党代表選挙をやっています。1年に3人の総理大臣を替えていいのか、という議論があるけれど、馬鹿なつまらん人をトップに置いては日本の国はダメになります。違いますか、みなさん(拍手)。これまたしっかり覚えといふべきです。

人を連れて来ればいいんですよ。われわれ政治家というのは責任ある政治なんですね。結果を残す政治が必要なんです。結果を出せない政治家はだめなんですよ。田中さん人気はあるけれど外務大臣で、「あ、これもいい外交した」と覚えているものがありますか。ないんですよ。北方領土問題で私と田中さんはぶつかりました。田中さんは、ロシアと日本の関係は「田中ブレジネフ会談だ」と言うんです。これは、昭和48年の話です。小泉さんが(総理)になったのが、平成13年ですから9年前ですよね。昭和48年と言ふと今から37年前の話なんです。9年前の田中外相だったから、当時からすると、28年前の話。その頃は、ソ連共産主義で、今のロシアと違うんですよ。今は自由主義と民主主義のロシアですかね。28年前は、共産党一党独裁政治ですから。当時、ブレジネフという人が書記長だった。外務大臣はグローミイコ夫と言つて、年配の方は知つてゐるでしよう。35年も外務大臣をやつていた

人ですよ。「ミスター・ニエット」と云ふニックネームです。ニエットは、ロシア語でノーといふ意味です。何でもノーと言った男です。その時代を田中真紀子さんは原点だと言つたんです。

質問するだけでもけしからんというのです。何かのシンジケート組織があるように…これは恐ろしい気持ちですね。普通の人だったらい黙るんです。

「百万人と言えども
我行かん」の精神



うのは時には「百万人と言えども我行かん」と筋を通さなければ政治家でない。ここが、俺の考え方で、しっかりと田中真紀子と勝負するんだ」と言つて私は女房とけんかしたものです。女房は私の性格を知つてゐるから、あなたの性格ですかう仕方ないですね、とあきらめた。

ハ界首村の口車議運委員長を辞任

しかし、田中さんは首を取られます。それは、嘘をついて首を取られるんです。よ、思い出してください。平成14年1月、NGO（非政府組織）がアフガン復興の会議を東京でやる。その時、鈴木宗男が特定のNGOを排除しようとした。それを事務次官から私は聞いたと、田中さんが言うんですよ。記者会見で言うんですよ。そして国会で今、代表選に出ている菅さんが、田中さんに質問するんですね。そうしたら、田中さんとが「事務次官から鈴木宗男

ん。今、大宅壯一賞作家で、外務省を首になってしまった。「佐藤優が同じボストンに5年もいる。それは、鈴木宗男が影響力を行使している。そんな5年も同じ場所にいるのはおかしい、あんた質問しなさい、私が鈴木宗男が悪いんだと言いますから」と、こんな取引で辻元清美さんにやらせているんです。これは、あとで判明したんですね。そのぐらいの人だったから、それでいたんですね。そのずれた人は、野上事務次官が「鈴木宗男」の名前を出したと言つたけれど、

30日です。その時、小泉さんは、私は電話をよこしたんですよ。あの甲高い声で。「鈴木さんすまん、必ずこの義理は返す」私はこれはこれでよかったです。この次の内閣改造では、2回目の大臣は間違いないな、何て思って構えていたんです。そしたら何のことではない、それから6月には逮捕ときましたから(笑)。権力というのは怖いもので。小泉さんは、私を使つことで自分に来る、100の風圧を50で凌げるわけですよ。うちの女房は読んでい

支持が70%、田中真紀子を将来総理にしたい人80%でしたから、小泉さんが人気あると言つても、それより10%多かったのが田中真紀子さん、それに歯向かつたんですから、叩かれるんですね。しかし、それも意図的にやられると、どうにもならなかつたですよ。

私はそれでも怯まないで闘つていたんです。女房が言いましたね、「お父さんの言つていることは正しい、われわれ素人から見てお父さんの方が理に合つ

ている。しかし、日本人一人気のある田中さんに、あなたがなんぼ正しいことを言つても通用しないから、ここは、お父さん、しばらく我慢しているのが一番ですよ」と言つて。私も女房の言つことを聞いておけばよかつたものの、一本気なもんですから、「おまえな、日本の国がダメにならんだ、外交になつていなんだ、誰かが正しいことを教えてやらないとたなんだ、おまえの言つのも

かわかるけれど、政治家と言ふれる話に、「お、田中真紀子が親父さんの話を例に出している、しつかりもんだな」と思つて、バカを書くんですね。だから、豚もおだてりや木に登る式で調子に乗つた。よけいに外交

が『排除せい』と言つてぎ
た」と答えるんです。これ
も後でわかったことです
が、自由民主党の政権で自
由民主党の田中真紀子さん
が民主党の菅さんに電話し
て「あんた、ういう質問を
しないで、私、こう答えま
す」こうやつていてと言つ
んですからね。議院内閣制
というのは与党が政府作る
んですよ。その与党の政府
が野党に情報提供して、し
かも、正しい話ならばい
んですけれど、嘘の話を流
してざうするんですか。
それともうひとつ、これ
その時の幹部会の幹部7人
にそれぞれ、当時の官房副
長官だった安倍晋三が面接
したんです。鈴木の名前が
出たのか確認したところ、
7人とも野上事務次官は鈴
木の「す」の字も言つてしま
せん、と言つたんですね。
1人が2人ならば話は辻
あわせできますけれど、7
人の供述は合わせられませ
んよ。なんば打ち合わせし
たって、どこかでボロが出
ます。安倍晋三さんは、そ
こは真摯に一人ずつ面接す
ると7人とも同じ答えが
返ってきた。そこで、田中

ましたね。「お父さん、あなた辞めちゃだめですよ。あなた辞めたら風圧はあなたに来ますよ。小泉さんはあなたを利用しようとしているんです」。これまた、女房の読みは正しかったですね。ただ、私は人がよかつたというか、国益の観点からやっぱり、しっかりと者が大臣でなければ日本は悪くなる、そういう思いの中で、私は議連の委員長を授げたんです。事務次官の野上も首になった。そしたら小泉さん、こう言った。

「三方一両損」、うまい言葉ですね、あの人は(笑)。あれは、本当にまつともじやなかつたです。

政府から税金もりつ NGOチェックは正当

そういうして行くうちに今度は、NGOです。NGOというのは、どうしても弱い人の味方だと弱い人の為にがんばっているというのが、一般的な受け止め方ですよ。ただよくみなぎると思うけど、「全く、鉢本宗男はけしからん」と、ニゼーション、非政府組織です、非政府組織が政府から予算もらつて、お金もうつといいんですか。私は真面目なNGO、本当に善

意でやつている人もいると

思います。しかし、今、NGOと言えば政党も持つてありますよ、それそれ右だ、左だの団体も持つています。

全部純粹に公正で公平で無垢な気持ちでやつていると

は限りません。特定の宗教団体も、持つていてますよ。

そういう団体が皆様方の税金を使って活動することが良いことがどうか冷静に考えなければいけないと思う以上、我々国会がチェックするのは、当然じゃないですか。私はあたりまえのことをしてきました。よこしまに税金を使っているものはだめですよと私はちゃんと国民の目線で言つたものですよ。それを逆にNGOというのは、社会部的な人たちの分野ですかう、社会部の新聞記者たちが私を叩いてきたんです。私は社会部の人たちは付き合いがないから、今日、ここにも社会部の関係者がいると思うけど、「全く、鉢本宗男はけしからん」と、8年前の鉢本バッシングですよ。よくぞ、生きていたね。

私もまた、3年前になりますけど、あの、「なんとか還元水」で事務所費問題で自殺した松岡利勝、彼は実は私が出した政治家ですよ。

私と松岡さんの関係

彼が議員になつた時から面倒みたんです。当時は中川一郎という政治家の秘書でした。彼は中川一郎先生に心服しておつた。将来政治家になりたいと言つたのに一人にしたのか、家族なり、秘書がなぜつかな

て、私を一人にしなかつた。一人にしたら死ぬかも

と思います。あの時、松山さんはラジオで「やま

りたかった。本当のことを言つて、松岡から毎日電話が

いました。「先生が捕まるな

いなかったですね。

やつぱり松岡さんもマスコミにやられた

松岡元農水相の自殺

てね(笑)。メガネかけているけれど、ダテめがねなんですよ。柔らかくするための工夫なんですよ。

「やまりん事件」は 実は松岡が仕切った

松岡さんはやはり、かわいらしいなことがあつたんで

す。今、私が裁判をやってる「やまりん事件」といふのは、松岡が仕切つたんだけですよ。そういうての工夫なんですよ。

しかし、松岡さんかわいさに最後は自ら命を断つたのです。女房怒つたです。女房怒つたであります。松岡が仕切つたんだけですよ。本来、松岡が捕まるべき話なんです。それが検察は初めから鈴木宗男ありきでしたから、そつちに行かなかつたんです。同時に私も松岡の名前を出さなかつたからよかったです。しかし、これはやっぱり

だと思ひますよ。自ら命を絶つんですか。それだけの思いがあるならば、最後

に一言、今、鈴木先生が裁決している「やまりん」事

件は私が一番悪かった、と

その頃、テレビのスイッチを入れたら鈴木宗男、週刊誌広げたら鈴木宗男。私は本当に、「これは死んだほうが楽だな、と思ったことが多々ありました。3ヶ月くらいホテルで逃亡生活していましたから。家に帰ればマスコミがいるし、隣近所に迷惑かける、です。女房はしっかりしていま

た。女房がつけない時は息子、息子がつけない時は秘書、必ず24時間監視があつたんですね。だから変なことはしてない、だから鈴木宗男は何を言われても堂々とできるんだ、とセージだったんです。

松岡さんはやはり、かわいらしいなことがあつたんであります。今、私が裁判をやってる「やまりん事件」といふのは、松岡が仕切つたんだけですよ。そういうての工夫なんですよ。

しかし、松岡さんかわいさに最後は自ら命を断つたのです。女房怒つたであります。松岡は涙流して、「先生、先生だけですよ。そういってくれるのは」と言つて、最敬礼して帰つて行つたものです。私が今でも残念に思つるのは、死ぬだけの勇気というか、死ぬだけの根性しかなかつたんです。同時に私も松岡の名前を出さなかつたからよかったです。しかし、これはやっぱり

横着な事務所費だった。

4千万も5千万も事務所費にしてはいけません。やっぱり直に電話代はなんぼ

だし、この書籍代はなんぼ、FAX代はなんぼ、きちんとやつていれば何でもなかつた。

マスコミの過剰反応で人の命も失われる

しかし、きちっとできなにこにまた事務所の態勢問題があつたんですよ。それが命取りになつた。彼は、済々鑑（せいせいこう）といつ、熊本の名門の高校で、熊本というのは健軍と言つて昔から立派な軍人を排出するので有名です。武士の世界ですよ。「肥後もっこす」というぐらいいの、反骨と前向きの真摯な気持ちがあるんですから。おそらく松岡さんはなぜあいつ道を選んだかと云つて、次の選挙は落選する、そんなみじめなことをするならば、こゝは自分でけりをつけるといつぐらいいの、また、男氣があつたんでしょうね。一人にしておつたというのは本当に不幸なことだと思つんですね。なんだかんだ言つても、こと農水に関しては第1人者でしたからね。もつたない最後の姿でした。ただ、私も、強盗したとか殺人事件を起こしたといつなら朝から晩まで叩いて逆にそれの方が安全だと

スコミにやられると参つてしまふものですよ。確かに、松岡さんの身から出たが一本5千円だった、と還元水と言つてはいけませんね。ミネラルウォーターでもない話ぢやないですか。そんなミネラルウォーターがあるのか、という話になります。せいせい5百円と言つておけばいい話ですね。一桁違つていたのが致命傷になつたわけですけれど、松岡さんがその発言した時、僕のところ来たんですよ。「先生も高い水、飲んでいるんでしよう」ってね。中にはあるそうです。中にはいいとかなんか特殊なルートというのが、そこで、松岡さんはまた、今、水道水を飲む人いないでしよう」と、よけいなことを言つたので、すかさず、「コラ、俺は今、水道水だぞ」と反論しました。今、水道水を蒸留する機械強していますから、シナリオ・ストーリーを作るんで

スコミにやりますよ。何か還元水と言わなければいですから、1本5千円の話をしたときに、松岡さんは手を挙げて、「私は本当に真実、事實を載せてくればいい。」この

言つて飲んでいる人がいるんじゃないですか？それを「水道水を飲む人いませんね」なんて国会答弁で話すんだから、それでその地区に居られないことを言わね。ただ、それに過剰な反応をしたのもマスコミです。私は本当に真実、事實を載せてくればいい。」この

検察は自分が作ったシナリオ・ストーリーで動くもの

私自身、捕まつてからわざを作つて、証人だ、参考人だの事情聴取や調書を取つたのは、それまで検察は正義の味方と思いまして、追い込んでいくんです。日本の裁判というのは、調書主義ですから、調査書で書かれたことは、裁判官は非常に大事にするんであります。私の判決でも1審2審3審の場合は、三井物産が北方4島に先月も言つて来たんです。誰よりも北方領土に行つて、ロシア人というのは英語を知つていても使いません。ロシア語に誇りをもつていていますから。ロシアの教育水準は日本以上に高いです。なんたつて、世界で最初の人工衛星、有人飛行やつたのはロシアですか。彼ら、抜群にレベル高い。しかも、ロシア語に誇りを持つているから日本人みたい、片言英語を使いません。「ムネオハウス」なん

は、わかっていますよね。いつやつたんですよ。マスコミはこれに飛びついで、遠慮しないで、これもマスコミの影響です。皆さん、ロシア人が英語使うこと無いんです。国会で、共産党の佐々木憲昭という議員の造語ですよ。私は「ムネオハウス」があると云われている、北方4島にあります。逮捕できなかつたんです。私は非常に大事にするんであります。裁判官は非常に大事にするんであります。私の判決でも1審2審3審の場合は、三井物産が北方4島に先月も言つて来たんです。誰よりも北方領土に行つて、ロシア人というのは英語を知つていても使いません。ロシア語に誇りをもつていていますから。ロシアの教育水準は日本以上に高いです。なんたつて、世界で最初の人工衛星、有人飛行やつたのはロシアですか。彼ら、抜群にレベル高い。しかも、ロシア語に誇りを持つているから日本人みたい、片言英語を使いません。「ムネオハウス」なん

て言つわけないんですよ。たまたまあれも「ズズキハウス」ならば、「ミサワハウス」や「ダイワハウス」の総合デパート、総合商社（笑）これも覚えていましたね。裁判しているの

来るもんだから、これでまでは、何で裁判しているのか中身をわかっている人がいるんですよ。マスコミはこれに飛びついで、遠慮しないで、これもマスコミの影響です。皆さん、ロシア人が英語使うこと無いんです。国会で、共産党の佐々木憲昭という議員の造語ですよ。私は「ムネオハウス」があると云われている、北方4島に先月も言つて来たんです。誰よりも北方領土に行つて、ロシア人というのは英語を知つていても使いません。ロシア語に誇りをもつていていますから。ロシアの教育水準は日本以上に高いです。なんたつて、世界で最初の人工衛星、有人飛行やつたのはロシアですか。彼ら、抜群にレベル高い。しかも、ロシア語に誇りを持つているから日本人みたい、片言英語を使いません。「ムネオハウス」なん

て言つわけないんですよ。たまたまあれも「ズズキハウス」ならば、「ミサワハウス」や「ダイワハウス」の総合デパート、総合商社（笑）これも覚えていましたね。裁判しているの

来るもんだから、これでまでは、何で裁判しているのか中身をわかっている人がいるんですよ。マスコミはこれに飛びついで、遠慮しないで、これもマスコミの影響です。皆さん、ロシア人が英語使うこと無いんです。国会で、共産党の佐々木憲昭という議員の造語ですよ。私は「ムネオハウス」があると云われている、北方4島に先月も言つて来たんです。誰よりも北方領土に行つて、ロシア人というのは英語を知つていても使いません。ロシア語に誇りをもつていていますから。ロシアの教育水準は日本以上に高いです。なんたつて、世界で最初の人工衛星、有人飛行やつたのはロシアですか。彼ら、抜群にレベル高い。しかも、ロシア語に誇りを持つているから日本人みたい、片言英語を使いません。「ムネオハウス」なん

れくらい公のお金は重いし、税金は尊いんですよ。その税金を2千万以上詐欺をしているというのに、私に「疑惑の総合デパート、総合商社」ですから、この言葉に、マスクは飛びついて、その場面ばかりテレビに出るんですよ。テレビを見ている人は「やっぱり鈴木宗男は悪いやつだ」ということになっちゃうんですね。怖いのはそこなんです。しかし、その三井物産の話だって、リーケしたのは検察なんです。検察担当の人が「鈴木をやるのは、これだぞ」とリークするから、毎日流すんですよ。しかし私は物産からは頼まれてもいないし、1円ももうらっていませんから、出来ないんです。

まつても、「先生」でしたから（笑）、「先生」といわれて嬉しくも何ともないですけどね（笑）。普通は呼び捨てで、あの参議院のドンと呼ばれた村上先生でさえ、「村上」と言われたといふんですから。あれだけ威勢のよかつた人にでも、呼び捨てですよ——谷川さんは非常に丁重に、「先生、先生」と言って、「同じ副部長の八木（後に特捜部になる）が、三井物産で先生をやる」と言っている。特別チームを作っている。ロツキード並のチームを作っている。先生、もあるなりば、今、私があなたを調べて手柄のことですよ。私は逆立ちしても、鼻血も出でてくれ」と話した。これつているんだから、俺に言つていい。そう言うのですが、信用しない。「いや、八木は『やる』といつている」とばかりなのですが、結局、出る訳ありません。



れも馬鹿な話で、アフリカにケニアという国がある。そこに150億のダムを作るんです。円借款と言つて日本はカネを貸すんです。そして、20年、30年で返してもううんです。ケニアという国は安定した国だし、返す能力もあるから、国際機関の信用も担保もあるから、政府は出したんですよ。150億で錢高組という大阪の会社が落札したんですよ。私はその錢高組から昭和58年、選舉に出る時から政治献金をもらっている。年間50万。そして、10年くらい前からは30万に下がったのかな、受注が落ちたとかと言つので。それは善意ですよ。何も私は仕事を頼まれたというのもなくて、バツチつける前から私に金を出してくれているんですよ。それを辻元清美さんは

「錢高組が落札した。そこは鈴木宗男に政治献金している。賄賂だ。けしからん」というのが辻元さんのつくりなんですよ。これは、例えば、150億の事件を弁護士さんが引き受けました。50万で受けますか？ 150億の例えば債権ですよ、この事件なら、最低でも最初、1千万の着手料を取るんじゃないですか、それであまくいったら必ずその3%くらい取るんじゃないですか（笑）。それは経済行為ですから、なんでもないはずなんです。150億の仕事で50万の賄賂というのは、私を軽く見ていませんか（笑）。みなさん、どうですか、商売やっている人。商売で日本ではマージンといえば汚い言葉で言われますけれど、アメリカではマージンは当然ですよ。報酬頂

くのは、150億の仕事をもろ
私が口に入れたら3%で計
算しても何ぼです、4億円
千万もうっているんじゃな
いですか。それを年間30万
で賄賂と言われたら、た
まつたもんぢやないです
よ。しかも、領収書を切つ
ている金なんですから。毎
年もらつていて。そのダム
を受けたとして、もう1つ
いるとなればちょっと、少
なくておかしいことがあります
すけど、その遡ること10数
年前から入つておるお金
が、何でそれが悪いんです
か。これもマスコミです。

リーケは書くしかない

そうやってとにかく外務
省がリーケしたり、検察が
リーケすれば、裏づけとれ
ないんですよ。書くしかない
い、あるいは、ボツにする
しかない。ところがボツに
して、後に事件になればボ
ツにした記者は地方に飛ば
されて、出世コースから外
されますからね。ですか
ら、とにかく書くしかない
んです。書くとまた、次の
リーケが来ますから。よく
検察はリーケはないと言
りますけれど、家宅捜索が
なげテレビカメラが行つて
いるんですか、前もつて。

リーグは書くしかない

一番簡単な話です。冷静に考えてください。リーグに関する私は何十本も質問主意書を出しているんです。リーグがなかつたら何でテレビ局は家宅捜索入るの時間がみんな構えているんですか。内々に教えているんです。大体の事件は明日何があるか流しているんですね。そりやあ、何のだれべきがこうやってやるとまでは言いませんけれど、匂はせばその道の人ならわかるわけですから。知つていいわけです。

も賄賂持つて来る仲じやないですよ。私が官房副長官になつたからといって4百万持つてました。一人じやないですよ。社長、会長の個人献金は百万ずつある。あと、企業が、それぞれ企業の力に応じて48万だ、12万だ、6万、個別で8法人でトータルで4百万です。大臣の時は6百万持つてきました。うちの秘書に言わせれば、大臣で6百万、そのまま横滑りで官房副長官だから、また6百万持つてきてもいいのになつて、うちの秘書は常々思つて、いるんですから（笑）。4百万はちょっと低く見られたのかな、なんて。ちゃんとそれで、領収書切つているんですよ。賄賂であれば、領収書を切りますか。賄賂というのは、普通、茶封筒かなんかで、領収書は書かないんじゃないですか。私の場合、事務所で丁寧に領収書を切つてあるんです。水引の袋で、副長官のお祝いで。そのお祝いのお金も、正規の、毎年の政治資金収支報告書にも入っているんですから、なんでもない。とにかく、鈴木宗男は「ムネオハウス」でやうど

してもらひたい、「物産」でもござない。そうなると、何でもいいから、といつて、世の中とになるんです。世の中は、なぜその悪い鈴木を捕まえないのかとの声なんですから。検察はやりやすいんですよ。なあ、こっちに向いてくる訳です。

福田官房長官お墨付きの検察捜査だった

当时、官房長官は福田康夫さんです。福田さんは記者懇と書いて、それなりの政治家には、夜、担当の記者がいて意見交換するんです。これは、表に出ない懇談なんですよ。ところが、表に出なくても読売新聞だったら、読売の記者が「福田は今日、こう言つていた」と、例えば検察の話があればその担当者に流すものなんですね。デスク、あるいは、キャップあたりは、横のつながりで官房長官はこう言つていたと、情報が入ってくるんです。それは、メモが残っていますから、そのメモが、私も長いこと政治家やっているので、回つてつるんで。逮捕する前、福田官房長官は「鈴木の搜査はがんがんやらせる」とか、「鈴木が捕まつても小泉政権には何の影響も無

い。何でこれを官房副長官が言えるんですか。よけいな話なんです。検察と警察がついてないやつも、当時の検事総長と官房副長官が東大同期だとなると、よけいな詮索をされますよ。権力者というのはそういうものなんですね。いわゆる何の連絡を取りっていないくとも、それで自分の体制を守る。政権を守るために動きやすいようなり方をしているんです。河村官房長官もそうでした。「階さんは何も問題ない」なんて。この河村、選挙に負けた2日後には皆様方の税金2億5千万も引き出しているんですよ。官房機密費で選挙に負けた政権を変えるのに何で2億5千万が必要なんですか。これも私から言わせれば、詐欺だと思いますよ。そうでしょう。8月30日選

いかも知れ
し、例えば「日
本の政治」
とつ見たって
テープがあるの
ば、菅家さんほ
所にいる必要が
ではないでしょ
う。ほだ田中先生が
「志布志事件」
「山事件」だつて
て、いれば間違
「富山事件」な
受けて、2年か
必要はなかつた
どう見ても、密
調べです。

全面可視化は絶対必要

拳をやって惨敗して、政権はなくなるんですから。時間の問題でなくなるのが、

月の2日に引き出して
んですか。権力側とい
は、非常に身勝手です。

法務大臣になつたのになぜ可視化できない

も議員立法を出
る。」。「可視化しま
う。参議院で
衆議院に送つ
る。でも、衆議院
ないからボツな
なって法案を作り
も提案して2
になつたら、可
視化しないん
ですか。法務
大臣になつた
らなお、「私
の使命は可視
化だ」とやる
のが、法務大
臣の務めでは
ないですか。
それが、検察
になめられ
ちゃつて。私

るうが再任しない
治家としての情
んがなろうが、
終わりですよ。
ストに就いたら
きた仕事に何で
いんですか。役
れでいる。

可視化しても
事務は多くな

の可視化が
っているん
ては何を
知らない。
は鈴木だ』
隙ができま
いなりの調
つんです。『
生きてき
田中角栄さ
公判が勝負
の人は全部
めて出たけ
にはやは
うない
官さんがな
でしよう。
せつかくボ
自分の政
熱をかけて
取り組まな
人になめら

ていれば、そこまで可視化する必要はないです。事件が年間22万件から30万件ありますから、可視化したら仕事になりませんよ、と言いますけれど、全部はやる必要はないですよ。凶悪事件ですとか、あるいは、否いえども、どちらが真実かわからんという事件にはね、選択した上で可視化すれば、何も事務的な作業も多くならないと思つていてるんです。とにかく、凶悪事件だと、お互いの主張が異なるものはね、ちつと可視化すれば、冤罪は、100%なくなるとは言わんけれども、間違った、後になつて「しまつた」と言うことになる事件はなくなると思っているんです。この点、ぜひとも今日来ていらっしゃる皆さんへ、「取調べの全



「悪魔のささやき」

参考人や証人には、お前たちは何を言つても罪にならないよ」と、やさしく言つてゐるんです。これをお、「悪魔のささやき」といふんですね。まず、「自分たちはあなたの方の味方で

さからつて、鈴木はいい人ですとか、私は賄賂やつませんと言つたつてこれは、もう、通らない話です。特に建設会社なんかは、「談合やつていますね、それをやれば会社がつぶれますね。役所には迷惑かけますね、団体に迷惑かけますね、そっちは触れませんよ」と、よけいな話ををして、「鈴木にカネをやつたつて、といえばそっちはセーフで

と、千葉さんが「おはようございます」とお手元の化粧鏡に向かって朝の挨拶をしていました。千葉さんは、この時は2回も着したんです。『おはよう』といふ言葉が、何よりも心地よいものだ。私は可決して衆議院でこられた。これが数がすぐならないんです。しかし発議者となると、参議院で2回も回ををして、参議院で2回もして法務大臣にならんんですよ。そこで

。参議院で可視化しました。議院に送つて衆議院からボツなも、千葉さん提案して2決している人が間違つたら、可化しないんですか。法務大臣になつたなお、「私は使命は可視だ」とやるが、法務大の務めではいいですか。私が、検察警だんち裁書とすとで特事可れいき治終ろん

視化しても
業務は多くならな

い
じょう。かくボ
分の政
かけて組まな
なめら
視化が
いるん
は何を
ない。
木だ」
できま
りの調
です。
さてき
角栄さ
が勝負
は全部
出たけ
はやは

ていれば、そこまで可視化する必要はないです。事件が年間22万件から30万件ありますから、可視化したら仕事になりませんよ、と言いますけれど、全部はやる必要はないですよ。凶悪事件ですとか、あるいは、否いえども、どちらが真実かわからんという事件にはね、選択した上で可視化すれば、何も事務的な作業も多くならないと思つていてるんです。とにかく、凶悪事件だと、お互いの主張が異なるものはね、ちつと可視化すれば、冤罪は、100%なくなるとは言わんけれども、間違った、後になつて「しまつた」と言うことになる事件はなくなると思っているんです。この点、ぜひとも今日来ていらっしゃる皆さんへ、「取調べの全

「面可視化」、これについての協力をいただきたいですね。

公判に向けて検察が尋問「Q&A」まで作る

なぜ、可視化が必要かと
いうと、たとえばこれはこ
の「やまりん事件」でもそ
うですけどね、この陳述書
が出ていて、これは裁判所
も採用して表に出ていま
す。この「やまりん事件」
でも、吉田という検事が小沢
さんをやった検事なんです
よ。谷川の下で。これが私
の裁判での公判検事なん
ですよ。これが取調べの時に
ですよ、証人尋問の4日前
から毎日、東京地検に出向
いて、尋問のリハーサルを
行いましたが、その際吉田
検事から、不正な行為の勧
きかけをお願いしたとする
旨の答えが、あらかじめ書
き込まれた尋問事項書を渡
され、答えに間違いはない
かと何度も念を押されたそ
うです。なお、用意された
尋問事項書は、リハーサル
の終了時に返すように言わ
れ、私の手元に存在しませ
ん。ところが、色々尋問を
うけた中で、ひとり賢いの
がいて、こういうのが尋問

A】を聴衆に示す。前から読んで、いわQ&Aをやっているよ。これが公平な裁判か。これを認める裁判おかしいんじやないか。だから、検察のことも必要だけれど、司判所も私はやっぱり考へればならない。

です。鈴木をやつ
るという思いで、この検
察審査会のメンバーに、こ
の事件は「うで、調べれば
こうでした」という予断をあ
たえるような、誘導をする
ような説明をしたら、どう
します。だから私は、検察
審査会も可視化すべきとい
うのは、そこなんです。公
平を期すためには。

はめた。これは、堀江の事でぶつかったのかな北島は。北島が佐藤玲子を取り調べて、めちゃくちゃな書を作っていた。そのことを、私の弁護士が知らせましたんで。「先生に徹的に不利なことしか書かない」と。しかし、佐藤認めなければ20日間で出られないんですね。私が心

誘導に応じるまで
責め続ける取り調

へ よました 今までなんですよ（笑）。武部た
んていうのは、昔の私の子
分みたいな男ですか、私が
がバッちつけさせたような
男ですから。政治家になる
には、私よりも歳は7つも
上ぢねど、国会議員こ出

鈴木先生に不利になること
が書かれている。自分の考
えと違つと言つても訂正し
てくれません。それを強く
言うとおまえ談合している
な、以前の方に辰つてこう

調書絶対主義が冤罪の温床

すよ。これが取調べの時にですよ、証人尋問の4日前から毎日、東京地検に出向いて、尋問のリハーサルを行いましたが、その際吉田検事から、不正な行為の働くきっかけをお願いしたとする旨の答えが、あらかじめ書き込まれた尋問事項書を渡され、答えに間違いはないかと何度も念を押されたそうです。なお、用意された尋問事項書は、リハーサルの終了時に返すように言われ、私の手元に存在しません。ところが、色々尋問をうけた中で、ひとり賢いのがいて、こういうのが尋問

私の1審2審の裁決も、公判で、「いや、先生は賄賂を持ってい」だとか、「うちが、事務的なミスは、代議士に逆に連絡してしまったのは、へです」と言つても、「公判での証言は信用性がない。調書では、前で鈴木に言われただいで、作られちゃっているのです。それを公判で否定もだめなんです。

裁判で
鈴木　時代からの秘書なんです。
　　私の7つか8つ上なんです。彼女が平成14年、4月に子宮癌の大手術をしてい
るんです。5年前は乳癌の大手術をしたんです。たまたま癌が下に下がつていつた
んです。上に上がらなかつた分よかつたんですけど、下に下がつていつた。
それが、放射線治療を受けているさなか、検察はその佐藤玲子を逮捕するんで
す。これ皆さん、一事務員なんですから、全く責任ある立場にないんです。ですか
ら、何かしても起訴はで

は大変だ。更にまた延期され、20日も延期されたら、致命的に生命に影響する私は弁護士に言った。「それが不利になつてもいいから、まず、出すのが先だ」と、「治療受けなき」と。それで、佐藤玲子は検察言つとおりサインして、日間で出たんです。しかし、佐藤は、佐藤で、良がありますから、裁判にきて「検察に言わされ、した、検察の言つとおりとは署名しただけです。体具合も悪いから」と言いましたが、全然認めてくれないんです。私は裁判官だ

強いの斡旋收賄なんて事件にしている。弁護士さんはなんらかの難い事件かと思いますよ。めったな話ですから、単なではないんですから、つけの、こじつけの、なんです。しかし「やん」の社長さんなんか裁判所にちゃんと陳述出して高裁も採用していません。私はこれはまだ話だと思っていま

「どう
ういう
きあいをしております。一
の島田さんは、脳梗塞で倒
れちゃったんですよ。私の
秘書の裁判で、「賄賂け
持つていいませんし、
仕事も頼んでません」と、
正直に言つたら検察が、
「調書と違うじゃないか。
偽証で訴えるぞ」とアレッ
シャーをかけてくると、本
人は素人ですから、帰つて
翌日脳梗塞で倒れてしまつ
たんです。今も、しゃべれ
ないんです。かわいそう
に。島田さんも、良心の呵
責でね、倒れちゃったんで
すよ。これ、奥さんが代わ
りに公証人役場に判子をも
のさす
ます。

可視化がなされれば
自白強要はできない

うごくもののです。
可視化がなされれば
自白強要はできな
これが皆さん、検察のや
り方なんです。善良な市
民、国民に大変なプレッ
シャーをかけるんです。だ
から、可視化していればそ
ういった偽の誘導ほど、あ
るいは警察のシナリオ・ス
トリーに乗った調書になら
ない。それは、少しでも裁
判における公正・公平にか
かってくると思うんです。
私はやっぱり冤罪を無くす
上でも、可視化するのが一
番大事だと思っています。

可視化をすれば、私は、本当にあの「足利事件」のようなことは起きなかつたと思っています。

言えば、とっても親切にしてくれました、ところが
いう話ですから。

ますよ。自信持つていまし
た。これは、絶対に我々が
勝利する、ということを。

ればいい、少しでも何が眞実で正しいのか明らかになればいい」と。私は少なく

特捜部はなくすぐき

死刑にされたら帰つてこないですから。この点を私は冷静に考えてもらいたい。
け、検察に対する色々な声は出なかつたと思っていま
す（拍手）。少しではある

私は今、袴田事件について
て「袴田巖死刑囚救援議員
連盟」の事務局長をやつて
います。私も逮捕されてか
ら、この袴田さんの関係者
の本を読んだり、袴田さん
の手紙を読むと、殺してい

無理だシナリオが
次々に破綻する検察
菅家さん、私もよく知つ
ているんですよ。菅家さん
を弁護してきている佐藤博
士は、私の弁護人で
もあるんです。この佐藤先

謫罪しない検察
私は袴田事件も、素人の目から見ても、どう考えて、も袴田さんは強制自白だと思います。そして、今は拘禁症ですよ。それは、そうでしょう。もう43年

たと思います。
検察の思い上がり
検察は今まで、記者会見
だとかは、記者クラブだけ
だとか、仲間内しか、自分
の統制のきくメンバーハー

す。なぜ、特捜部が出来たのか。戦後の混乱期、ない時代、いわゆる隠れ蓑だとかあるいは、おとかの横流しを抑えるに、出来たのが特捜部ね。東京地検と大阪地検

検察に狙われた小沢さん

シャツがあると言つても一週間前にその棚を見たとき

う、どうも先生の事件はおかしいですと言つて、来て

す。私は、本当にむじい話
だと思いますよ。菅家さん

テレビカメラも入れるよう
にすると言つており、ま

馬鹿な考えはダメです。みんな五分でみないと。高

シャツがあると言つても一
週間前にその棚を見たとき う、どうも先生の事件はお
かしいですと言つて 来て す。私は、本当にむごい話
だと思いますよ。菅家さん テレビカメラも入れるよう
にすると言つております、ま 馬鹿な考えはダメです。み
んな五分でみないと。変な の役所がありますが、東 皆さん、日本に、今、

かしいです。しかも、作つた事件が多いんですから。

44年前の日本を想像していく
たきい。まだ、戦後の痛手
を引きずって、まだ、間
違った強制自白が横行して
いた時だと思ってます
よ。ぶんなぐつて蹴飛ばされ
て、そしてしゃべられ
たと袴田さんは手紙に書い
ているんですよ。菅家さん
もそうですね、「やつていい
ません、やつていません」
といったら、「ふわふんな
ど時にはどうなれ、時には
アーブルを叩かれ、恐ろし
くなつて「やりました」と

罪にした弁護士さんです。今、村木さんという厚生労働省の局長、これも私は間違いなく無罪だと思いません。検察のやりすぎだと思います。これやってる弁護士さん、弘中先生、佐藤先生、この先生方の話を聞くにつれ、検察のやりすぎ、一方的なシナリオ・ストーリーを作っていくやり方、これはダメだと言つていて。特に佐藤先生はこの「足利事件」をずっとやつてきて、前々から言つてい

てしく腕組んだまま、頭下げなかつたじゃないですか、人間じゃないですよ。今、「無罪です」と菅家さんが言われても、17年の人間どう返るんですか。お金じゃ買えないじゃないですか。この点、ぜひともわかつてほしいんです。だから私は鬪うんです。女房は心配します。「お父さん検察批判すると、また捕まるよ」と女房は心配するけれど、「俺は捕まつてもいい、少しでも弱い人のためにな

カメラ入ってますけど、検察が記者会見したのを見たことがありますか、ないでしょ、これだって私は検察の思い上がりだと思っていますよ。悪かったら、悪かったで、国民に謝るのが、務めじゃないでしょか。本当に自分たちの自己保身、出世欲で仕事やってるようなもんですよ。政治家捕まえたら出世する。特捜部に入れば出世するなんて馬鹿な考え方ではダメで

すよ。これだけ冤罪を作つて。間違つて皆さん死刑になつた人たくさんいますよ。

官ですか。そして、事務長と事務次官が同格といふ話もありますから、5柔かもしません。日本の所の中では事務次官が1番目、5番目というのは、務省だけなんです。法務省の人事は全部、検事が担当しています。これも、間違っています。これもやっぱりもっと公正な目線で、人をしなければいけない。別な事件を扱ったヤツが世コースだというのは、

ことで、春年（1953年）の3月に大久保という秘書が捕まつた。政権交代になれば、小沢さんは官僚政治打破だ、我々の組織も、大きなメスが入るかもしれない。それならば、今のうちに芽は摘むと、いう、一部、青年特校化した検事さんがいてもおかしくない。そういう心配があつても当然なんです。私はそれに嵌められたと思うて、いますよ。私はよく、小沢さんをカバーしている、あるいは、サポートしてた

りするのは、私は経験からやっているんです。これも、覚えておいてください。

検察は西松事件で元秘書の逆恨み利用

小沢さんがなぜ西松事件に巻き込まれたか、これは小沢さんの秘書の高橋嘉信という男です。小沢さんの下で、高橋嘉信は第一秘書だった。小沢さんの権力をほしいままにして、小沢さんのおかげで自由党時代国議員でバッヂもつけたんですね。ところが、態度が大きくて、横着者で、選挙民がダメだと思った。2回目の選挙は、民主党と合併したものですから、小沢さんは自分の秘書を特別に比例でバッヂをつけられる順位にできなんですね。公平に扱わなければならぬから。そこでこの、高橋嘉信は選挙に出れなくなつた。それから小沢さんを逆恨みするんです。そして、高橋は、岩手地検、谷川さんと話をする訳です。あの西松建設2千5百万という政治献金の枠も、作ったのは高橋嘉信ですよ。これ、皆さん、勘違いしないでください。小沢さんが作ったのは高橋嘉信ですよ。これは、西松が2千5百万円

の「お」の字が出てくれるやうで、名前を言つていいんです。これも自民党が嵌めた話です。時の権力側が、私はこ

金したいとい

いんですよ。

法律を守るため

に団体を作つたんで

す。これは、

やましいお金

じゃないんで

す。もうう側は、お金に色

はついていませんから。要

は法律に触れなければいい

訳ですから。

金丸先生が捕まつてか

ら、企業献金は上限が50

万って決まつちゃつたんで

す。西松は自民党にも3千

万、4千万を出しているん

です。民主党にもやはり、

それだけの額出さんとい

う、誰か一人、

もつていきたい

のです。その為

に3人の秘書を

捕まえたんで

す。秘書が3人

つかまつたか

ら、誰か一人、

もつていきたい

なのです。その為

に3人の秘書を

捕まえたんで

す。秘書が3人

つかまつたか

ら、誰か一人、

もつ

いですよ。そっちの方が、問題じゃないかと。それは、私が言つんじやなくって、そう言つてくる人もいるんですよ（笑）。

人間、神さまではないんですね。ほゞほゞなんです。私はほゞほゞ論。私は時速60キロの標識があるところ、70キロで走る時があります。急いでいる時。警察がいても70キロだと捕まえませんよ、80キロ超えると捕まえに来ますよ。それは、許容範囲、ほゞほゞのところがあるんですね。今日、ここに来ている人でも、おれは神様だと言ふ人いますか（笑）。どうです。言えませんね。顔に書いてありますよ、正直ですね（笑）。みんなそうですよ。ほゞほゞ論なんじす。これ以上やつてはまずい、ここまでが限度だ、そこが常識というか、ひとつ道義なんですよ。みんなそれで生きていると思うんですね。よ。だからこそ、社会が保つと思ってるんですよ。それを頭から悪いやつだと決めてかかる、検察のやり方は公平じゃありません。しかも、有名な政治家、あるいはそれなりの名のある政治家を捕まえたら、出世だなんて、馬鹿な出世欲でやつてはいけません。

声なき声を聞く政治をめざし、取り調べの全面可視化に努力

私は8月4日、勤続25年の表彰を受けたんです。国会で。院議をもって表彰する、ありがたいことです。

この表彰を受けるについては、2つ、私は頭の中で葛藤があった。一つは、私は刑事裁判をやっている刑事被告人だ。そういう表彰は受けるべきでない。そういう声が一方から入ってくる。もう一つはいやちがう、25年、国民のために、真摯に頑張った。これは鈴木宗男に対する栄誉でない。選挙民に対し、あるいは応援してくれる人に対する、さまざま広い意味での表彰なんだ、辞退すべきでない。2つの声が交錯した。しかし、私は、冷静に判断したとき、政治家の良心として職業政治家の判断として私は、私が受ける栄誉ではなく、選挙民始め、さまざまの意味で応援していただいた人が受ける栄誉だ、そのことが逆に多くの人に感謝の念を表す一つの証左だと言う思いで、あれは司法が裁判する。それは、司法の判断で結構だ、

堂々と検察に切り込む

ただひとつ、言いたい。私が可視化に取り組んでいるのも、真に公平・公正の社会を作るためだ。権力に打ちひしがれたり、権力によって人生を狂わされたり、失望や挫折を経験した人がいる。そんな人に勇気や希望を与える上でも、この表彰を機に、さらに、可視化の実現のために努力をしていきたい。併せて一人の検事が自分の出世欲のために無用な事件をつくることがある。こういうことはあってはならないことだと、私は本議院で堂々と言わせてもらいました。民主党は皆、拍手をしてくれたけれど、共産党だけはブーイングでした。刑事被告人が何を言つかという感じです。民主主義は大衆の声が大事でありますから、大衆の声は私にあつたと思ってます。ネットで見ている人もたくさんいました。全

堂々と検察に切り込む

国から、「いや、鈴木先生、先生の謝辞はよかったです。みんな自分の選挙の闘い方とか、いかに苦労してバッチをつけたのか、自分を褒めたり、自分の後援者にアピールする話だけれど、堂々と検察に切り込む、あるいは、裁判に切り込む先生のその姿勢はよかったです。何十通という激励のFAXを頂きました。わかる人は、わかつてくれるもんなんだな、まだまだ日本は捨てたもんじゃない、私はこんな風に思つております。(拍手)

7月26日、中曽根先生の94歳の誕生会をしました。そこに、中曽根先生の近しい政治家、あるいはマスコミ三人ですね。岩見隆夫さんとか、三宅久之さんとか、森田実さんとか、そういった人たちが来ていました。大臣では、原口総務大臣だとか、自民党では伊吹文明さんだとか、当時の大臣の亀井さんなんかも来ていました。その中で中曽根先生が、挨拶の締めくくりにこう言いましたね、「私も94歳、馬齢を重ねてきました。だけだ。今は、何も国会に對しても成すべきことはない。恐縮の限りである。たゞ今日、この誕生会で、私はうれしいことがある。ここに鈴木宗男君が来ていました。鈴木君を見ていると活力がある。鈴木君から元気をもらつた思いだ」。94歳でそう言うんですからね、私自身恐縮していましたけれど、沢山の高名な人がいる中で中曽根大歎位は、私の名前をあげて、話してくださいましたよ。中曽根先生もそれなりに心配してくれたんだな、と。実は私は拓大で卒業の時中曽根先生から卒業証書をもらつたものですから。中川一郎先生の秘書になることに、「中川君は将来がある、鈴木君がんばれ」と中曽根先生は激励してくれた。その時の写真になつた時、官邸に行つてサインしてもらつたんですね。中曽根さんは「覚えてるよ」と言ってくれて、その後も中曽根先生は気にしてくれてましたから、わかつてくれてているんだなと。人間関係も感じながらも、94歳の、しかも大歎位の中曽根先生が、私の生き様を評価してくれただけで、松岡みたいに途中で死んでしまったなど、そ

私の生き様を理解
評価してくれた

私はこれからも、人生ある限り、声無き声を聞いてまいります。私も、自民党にいるときは、前しか見ていなかった。そこに間違いがあったと思います。逮捕されてから、私は横を見るようになりました。横より後ろを見るようにしていままでこの気持ちをしつかり持つて私は今、アイヌ民族の権利の確立に取り組んでいます。国会で私は決議がなされています。アイヌ民族は偏見や差別にあった民族です。しかし間違いなく、北海道の先住民族はアイヌ民族なんです。国会で私は決議を作らせて、一昨年、安倍内閣で初めてアイヌ民族を先住民族と認めました。私はこれだけでも、鈴木宗男一人でも大きな歴史を作ることができたと思って喜んでおりますけれど、これからも、私は冤罪を無くすため、さらに、日本弁護士連合会が可視化を推進しますから、その可視化実現のために、少しでも手助けをしたいと、こういう中でがんばっていきたいと思っています。

午前零時 その日、事務所に戻ると「鈴木宗男氏・上吉葉却・有罪確定—失職だつて」と言われ、呆然となりました。前日の講演会で鈴木氏からお話を聞いたばかりです。

マスクによるバッシングで、「死」をも考えたことがあるという鈴木氏。しかし、「新党大地」を結成し、国会に復帰。その苦労は想像を絶するものがあります。そんな鈴木氏に対し、検察・マスコミ・裁判所は共同して罪をでっち上げ、実刑判決を確定させたのです。

私はすぐに講演会の主催者と連絡を取り、録音データを貰っていましたが、起し始めました。鈴木氏の言葉を伝えたいと思つたのです。鈴木事務所の浅野貴博氏（繰上げ当選となつた）のご協力もあり、どうにかこのよつにまとめることが出来ました。主催者発行の冊子も、もうすぐ仕上がる予定です。周りに配つてくださる方、どうぞご連絡ください。（編集部まで）ください。ご協力をよろしくお願ひします。（小）